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昌平路桥钢梁安装到位
明年年底有望通车

记者 朱杰

近日，据“上海发布”消息，（昌平路—恒
通路） 跨苏州河桥的首段跨河钢拱桥钢梁已
安装就位。 周边社区居民热切期盼的昌平路
桥工程，终于取得了实质性进展。

昌平路桥西起昌平路江宁路口， 横跨苏
州河后，东接恒通路，止于恒丰路，道路总长
853 米，双向 6 车道设计速度为 40 公里 / 小
时。此次吊装的钢拱桥主要分 8吊，主梁主拱
4吊，端头梁 4吊。 首段钢梁长约 59米，宽约
2米，高约 1.4米，重量达到 137吨。施工人员
采用 600吨履带吊进行吊装作业， 历经 3 个
多小时终于在苏州河上顺利安装就位， 后续
将进行桥面板和人行道吊装作业。

记者来到昌平路西苏州路口时发现，整座
桥的轮廓已显现了出来。两段钢拱桥钢梁也已
安装完毕， 施工人员正在桥梁上进行施工作
业。 昌平路桥的施工消息一出，就有不少热心
网友留言。 其中有两位网友提到了“桥是平
的”“不是拱形桥”“平的桥，方便走路骑车”。

记者从施工单位方了解到， 昌平路桥是
钢拱桥，采用的是“平交”形式，桥面两端会
延伸出一定坡度， 同时还会对延伸道路的路
面进行拓宽，并抬高坡度两侧（西苏州路、光
复路）的道路路基。区别于“立交”形式，坡道
下面不设可供行人和非机动车通行的桥洞。

在“上海静安”官网上，市民可搜寻到有
关昌平路桥工程的公示文件。从文件上看，当
时有关部门就“平交”和“立交”两种方案进
行过讨论，两种方式各有利弊，经综合考量后
采用了“平交”方式。 在光复路一边，记者看
到两座大钢拱正等待着被安装到位。 负责人

介绍说， 整个跨桥工程是按照先装梁， 后装
拱，再装面的顺序进行。 接下来，施工人员会
对钢拱进行安装和拼接作业。

对于附近居民来说， 最值得期待的就是
昌平路桥何时能正式通车了。 现场的施工铭
牌上显示，整个跨桥工程施工周期是 2017 年
6月 30 日至 2019 年 3 月 31 日， 共计 640
天。 但施工单位表示，按照正常作业流程，大
桥预计在明年年底前通车。

淮安路口有间公厕
网友吐槽台阶“太高”

记者 朱杰

近日，一位热心网友向本报提供线索称，
在淮安路江宁路口有间公共厕所， 因门口台
阶有些高， 对中老年朋友来说上下有点不方
便。 这间公厕门口前的台阶一共有三格，从稍
远一点看，台阶并没有什么特别的地方。 但当
记者走上台阶时， 却明显感觉台阶的垂直高
度比一般台阶要高。

该网友还非常细心地用卷尺对三格台阶
进行了测量， 结果显示第一格台阶高度约为
18.2 厘米、第二格台阶约为 19 厘米、第三格
台阶约为 17厘米。从人行道地面到公厕地面
的高度就有 54.2 厘米的落差。 在随后观察
中， 记者发现像快递小哥这样的年轻人三步
两步就能跨上台阶， 但有的老年人上台阶时
就显得吃力，行动缓慢。

公厕工作人员表示，公厕周边有老弄堂、
老小区，部分老人会选择每天来这里上厕所。
尽管她来这里代班没有多长时间， 但她就好
几次看到有老人在下台阶时， 由于台阶的落
差，需要手扶着旁边的墙壁才能走下台阶。 一
般像这种情况， 工作人员也会小心留意老人
的动作。

这间公厕硬件设施配置齐全， 男厕、女
厕、无障碍厕所，还有能看到实时监控厕所各
种数据的电子屏幕。 这时候，一位爷叔正熟练
地按下取纸机上的按钮， 一段纸巾就从机器
里卷出来了。 工作人员说，有些老人就习惯从
公厕的后门走。 原来，不仔细看还真没发现，
这间公厕还有一个后门。 从空间布局上看，公
厕正门开在淮安路上，后门是在江宁路上。

相比前门的高台阶， 后门的设计就很人
性化，为照顾坐轮椅人士如厕，后门前有一段
缓坡和不锈钢扶手。 但唯一的缺点是没有公
厕标识，让人乍一看还以为是居民楼的后门。

随后， 记者与区绿化市容管理局环卫科
取得联系。 科室工作人员表示，他们将根据网
友反映的情况进行现场查看， 如发现确有安
装扶手的必要和现实条件， 他们将安排施工
人员加装扶手，以方便老年人如厕。

前不久， 习近平总书记在上海考察期间
就曾作出过重要指示，城市治理的“最后一公
里” 就在社区， 要及时感知社区居民的操心
事、烦心事、揪心事，一件一件加以解决。

在记者看来，社区正是普通百姓最熟悉的
地方，也和日常生活最紧密相关的场所。 今天
的上海，或许在各项“硬件”指标上达到了国
际一流水平，但在一些“软性”指标和服务细
节上，仍需要不断改进。 安装扶手本身不是什
么大工程， 但像这样的贴心细节却能打动人
心，让生活在这里的居民感受到城市的温度。

律师服务进社区，为居民答疑解惑

记者 朱杰

今年 7 月，记者曾报道过曹家渡街道公
共法律服务站成立的消息。 随着居民区公共
法律服务室统一挂牌， 曹家渡 14 个居民区
实现了签约律师全覆盖。 房产纠纷、动拆迁
政策咨询、遗产公证……从前，居民一旦遇
上这类问题，总觉得有些棘手，想咨询专业
人士怕花钱， 自己在网上搜资料又怕不靠
谱。 自从有了签约律师，居民再遇到法律问
题时就不再犯愁了。

在一般人看来，借房子、租房子只要符合
双方意愿一拍即合就行。 其实，光房屋租赁合
同里的细节就有不少。 一旦双方发生纠纷时，
当初签署的房屋租赁合同作为事实依据，就
显得尤为重要。 近期，来自上海福一律师事务
所的赵莉律师来到了武西居民区， 为社区居
民讲解了房屋租赁合同的注意事项。

经了解， 房屋租赁纠纷的最大起因是一
方不履行责任和义务。 出租方和承租方，双方
都有各自相应的责任和义务， 在房屋租赁合
同里明确一些基本信息，如房屋的使用性质、
租金和租期，对双方来说都十分有必要。

讲课中， 赵莉律师对房屋租赁合同里的
每个关键点都展开了详细论述。 例如承租人
在出租人交付的租赁房屋质量不合格（或不
符合约定的条件）， 且不能满足租赁合同约
定的用途， 致使承租人难以实现订立合同目
的，此时出租人构成根本违约。或租赁房屋存
在危及人身安全、健康等严重质量瑕疵的。在
以上这两种情况下， 承租人都可以单方行使
法定解除权。

承租方在拒付租金时， 需要具备正当理

由，如房屋质量本身存在瑕疵，或出租方没有
完全履行在先义务， 导致房屋无法满足承租
方的基本使用需求。其中，质量问题必须启动
鉴定程序，确定房屋是否存在质量问题、质量
问题的严重程度、质量问题的原因等，从而证
明拒付租金的正当性。

在押金退还和抵付的问题上，律师也建
议承租方在签订合同时，双方应当明确押金
退还的具体条件，避免出租方以各种理由拒
不退还。 像以上这些关键点，都是出租人和
承租人在订立合同时需要注意的事项。 作为
武西居民区的签约律师，赵莉每季度都会来
活动室为居民开课讲授法律知识。 当天下午
的讲课， 也是居委会先征询居民反馈意见，
再定的讲课主题。

对于居民而言， 虽然不能指望通过一堂
课，就掌握相关的法律知识和技能，但让参加
活动的居民， 对具体的法律问题有一个基本
的框架，也是不小的收获。 活动结束后，大家
纷纷表示学到了新知识， 今后遇到类似问题
时，不会像以前那样无处下手。

此外，律师每月还会来到居民区，为居民
现场答疑解惑。考虑到居民的个人隐私，居委
会特意将咨询场地安排在居委会议室， 让居
民和律师“一对一”进行咨询交流。居民向律
师咨询也不产生任何费用。

最后律师谈到， 目前大多数房屋租赁合
同纠纷是租金拖欠问题。 房屋租赁合同对出
租人和承租人都非常重要。 她提醒社区居民，
在订立合同时要将条目具体化和细致化，如
居民不清楚如何制作合同，可以参考《上海市
房屋租赁合同范本》，也可以咨询社区的签约
律师。

无论出租方还是承租方， 都不能随意解
除房屋租赁合同。在很多时候，出租方可以有
正当解除合同的权利， 但就是因为行使不当
或过早解除合同， 导致本来应该由承租方承
担的责任，转而由出租方承担。
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